

# EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla—Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

Y EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA MISMA

**Año XXX**

Preios de suscripción

**CAPITAL**

Mes. . . . . 1 pts.

Año. . . . . 10 »

**PROVINCIA**

Trimestre. . . . 4 pts.

Semestre. . . . 7 50

Año. . . . . 14

**EXTRANJERO**

Semestre. . . . 14 pts.

Año. . . . . 24 »

**GUILLERMO NAVARRO**

## Sucesor de Ibañez

### DENTISTA

Mayor principal., 35. PALENCIA.—Teléfono núm. 112



**GAFAS Y LENTES**

Últimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados, con gran exactitud, a la vista del cliente.

Completo surtido en cristales correctores, de la presbicia, miopía, hipermetropía y operados de cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de doctores oculistas.

Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

A. EIROA, óptico, Mayor pral., 80, Óptica y platería.

### Gran casa de viajeros

de la viuda de Agripino Alonso (El montañés).

Pone en conocimiento de su distinguida clientela que desde el día 21 se traslada a la calle de Valentin Calderón, núm. 2, (donde estuvo el Hotel Samaria), donde encontrarán comodidades cual ninguna en su clase.—Se admiten estableces. Precios de costumbre.—No confundirse: Valentin Calderón, 2 (antes San Juan).

### Patatas

Se venden de 800 a 1.000 arrobas, superiores.—En esta administración informarán.

### Lotería

Para dar participación en la de NAVIDAD, se venden cuadernos de 25 y 50 hojas en la imprenta de este periódico.

### Correo de Madrid

Sr. Director de El Día

La agitación política actual es de una naturaleza especialísima, por cuyo motivo conviene analizarla con toda la imparcialidad posible.

Se trata de una lucha existente entre la vieja política de partidos fracasados y la política de ideales patrióticos, cuyo fin es señalar nuevos rumbos a la gobernación del país.

Representa la primera política el Gobierno que hoy rige los destinos de la Nación, y la segunda, el elemento que está con Maura, que bebe en las mismas fuentes del ilustre estadista, que piensa como ese esclarecido hombre público.

Con la primera política están los liberales de todos los matices, están las izquierdas todas, dinásticas y antidinásticas.

Con la segunda está la opinión más sensata y más capacitada del país.

Ahora bien, ¿cuál de esas dos políticas ha de lograr imponerse?

La lucha a que estamos asistiendo lo tiene que decir muy pronto, antes de contadísimos días.

Gastada completamente la primera política de que hablamos, no puede ofrecer ya soluciones a los problemas nacionales, y por otra parte, tiene que ser un inconveniente grande para la regeneración que el país anhela.

En las Cortes, se vé el esfuerzo grandísimo que hace la política del turno, la caduca política, por vencer a la de ideales, y como quiera que la composición del Parlamento es favorable al tinglado de la farsa, no ha de ser repentina la muerte de ese partidismo, pero sí decimos que su agonía será muy angustiosa.

Surja la crisis dentro de pocas horas y venga cualquier Gobierno contaminado de

## Información de la provincia

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Una nota simpática, llena de ardor y entusiasmo religioso, se está dando en esta sufrida y noble villa.

Unos PP. Misioneros Capuchinos, que pocos días ha entusiasmaron a los fieles de la ciudad de Medina de Rioseco y que tanto a esta como aquella proporciona la paternal solicitud de nuestro virtuoso Prelado, están llevando a la suntuosa parroquia de Santa Eulalia a todos los parederos a oír su verbo cálido, fogoso y eminentemente evangelizador apostólico.

Como en sus buenos tiempos, ha respondido esta religiosa villa a esa tierna solicitud de su amante Obispo, saliendo todos los vecinos a recibir a los padres, presididos por sus autoridades, ornando el camino de la estación a la Iglesia con bonitas banderas y estandartes, rompiendo la marcha los niños y niñas, con sus profesores al frente, entonando cánticos alusivos a la Misión; tal fué, en una palabra, el recibimiento hecho a los misioneros, que en el saludo que dirigió uno de ellos al pueblo, al ver tanto entusiasmo y desbordamiento de fé, dijo que «la Misión ya estaba hecha».

Gracias a Dios acertó hasta la fecha el Padre Capuchino, pues que todos los actos realizados fueron colmados por un feliz éxito; la asistencia sobre todo, al ejercicio de la noche, numerosísima, tanto que algún día se pretendió abrir las puertas del templo, pues apenas se cabía en él; las primicias de la misión, llenas de encanto consolador, hicieron que más de quinientos niños se acercaran a los Sacramentos de la Penitencia y Comunión. La de jóvenes doncellas, verificada hoy, llegó a trescientas comuniones.

En fin, una delicia. ¡Quiera el amantísimo y buen Jesús colmar la medida de sus gracias para este pueblo noble y sufrido!

Que esta santa misión sea un alto en el camino de la amoralidad y sirva de punto de partida para que este pueblo, digno por muchos conceptos de buena dirección, viva vida laboriosa y cristiana.

JUAN PAREDES PAVO

Paredes de Nava, 19—11—1919.

## PÁGINA AGRÍCOLA

### Abonos caros y abonos baratos

¿Qué abonos son caros y cuáles son baratos?

Por regla general los labradores llaman caros a los abonos cuyo precio es más elevado que el de otros fertilizantes y baratos a aquellos que, cuestan menos, considerando económicos sólo a los segundos.

Unas sencillas indicaciones les demostrarán su error.

La economía o antieconomía de un fertilizante es sólo una cosa relativa, pero no relativa, por comparación entre unos y otros abonos, sino teniendo en cuenta el beneficio que su empleo trae consigo o la carencia de tal beneficio.

Un ejemplo aclarará esto perfectamente.

Si un saco de superfosfato de cal, que me cuesta puesto en la finca 25 pesetas no me da de beneficio más que 24, resulta antieconómico.

En cambio, si por otro saco de sulfato de amoníaco me hacen pagar 90 pesetas y el beneficio que me reporta representa 110, su aplicación resulta económica y el abono puede llamarse en realidad barato, aunque el precio de compra, relativamente al superfosfato, resulte caro.

Del mismo modo, si un saco de cloruro potásico que costaba antes de la guerra 28 pesetas y por el cual me piden ahora 70, me proporciona un beneficio de 75 pesetas, deberé emplearlo y no hacerlo en el caso contrario.

La piedra de toque para apreciar la utilidad o inutilidad de un abono cualquiera es sencillamente, no su coste de compra, sino los beneficios que produce.

Si tuviesen esto en cuenta la mayoría de los labradores de casi toda España, seguramente que completarían el superfosfato de cal con fertilizantes nitrogenados y potásicos en buen número de casos, pues el no hacer uso de ellos más se debe al miedo de gastar dinero que al convencimiento de que su empleo resulta antieconómico, puesto que la mayoría no han establecido buenas experiencias de fertilización.

Por esta razón, y ya que muchos labradores no podrán o no querrán aplicar en las próximas sementeras fórmulas completas en sus campos, por lo menos ensayen diferentes fórmulas en pequeñas parcelas, y una vez conocidos sus resultados, estarán en condiciones de utilizar los abonos más económicos y remuneradores el año venidero en sus tierras.

## LA VISTA DE UN PROCESO

### Asesinato de don Quintín Elvira

Continúan las sesiones.—La prueba testifical.—Testigos recusados

A las cuatro y media de la tarde de ayer se reanudó la sesión.

Comparece el testigo

Valeriano Portela

Sr. Fiscal.—¿Es cierto que en una conversación que tuvo usted con don Quintín Elvira, le expresó sus temores de que un sobrino de Riquelme le iba a matar?

Testigo.—Sí, señor; me habló el señor Elvira con relación a lo que le había dicho Francisco Gutiérrez.

A.—¿Qué más le dijo don Quintín?

T.—Me manifestó que el señor Riquelme había traído un sobrino que no era conocido en Palencia para que le matase.

Acusador privado.—¿Notaba el testigo que don Quintín tenía miedo?

T.—Sí, señor y por eso le acompañaba yo varias veces.

D. de Peón.—La conversación a que alude usted ¿cuándo la tuvo con don Quintín?

T.—No lo recuerdo.

Martina Ruedá

Es la madre del interfecto y no comparece por hallarse enferma.

El fiscal solicita la lectura de su declaración en tiempo oportuno.

Leoncio Izquierdo

A preguntas del letrado señor Gusano dice que estaba enterado de los disgustos y persecuciones que sufría el procesado Riquelme.

Añade que por encargo de Mariano estuvo en casa de don Quintín para gestionar el perdón.

Que don Quintín exigía para concederle 5 000 pesetas por un lado y 3 000 en concepto de honorarios.

Julio García

F.—La noche de autos ¿estaba usted de paseo por la calle Mayor con dos amigos?

T.—Sí, señor.

F.—¿Vió cerca del Horno Francés un grupo de cuatro personas?

T.—Sí.

F.—¿Conoció a alguna de ellas?

T.—Sí, conocí a don Quintín Elvira y a los dos procesados.

F.—¿Qué más observó usted?

T.—Oí un tumulto; que un señor levantaba el bastón y con él se defendía de otra persona a la que dió un golpe.

Después cayó el señor Elvira al suelo y no vi que Cesáreo le agrediera más.

A. privado.—¿Los golpes que le daban a don Quintín, en qué sitio era?

T.—Lo ignora.

El ministerio fiscal recuerda al testigo la declaración que dió en el sumario, en la que no habla de golpes que infirió el interfecto al Cesáreo.

El testigo se ratifica en lo que ahora dice.

El señor fiscal le hace ver la discrepancia entre ambas declaraciones.

La presidencia le llama la atención sobre lo mismo y el testigo afirma que lo que declara ahora es la verdad.

Modesto Díez

Contestando al ministerio público dice que en la noche de autos iba con dos amigos por la calle Mayor.

Que vió cerca del Horno Francés un grupo compuesto de tres o cuatro personas.

Que don Quintín era una, pero respecto a si las otras eran los procesados, lo ignora.

Agrega que don Quintín tenía el bastón alzado y uno de los del grupo le acometía y aquél se iba defendiendo.

No sabe si uno de los procesados le agarraba al señor Elvira por la chaqueta e ignora también si ya éste en el suelo, le dieron golpes.

A instancias del acusador privado se lee la declaración sumarial de este testigo, en la que hace constar que conoció a los del grupo.

El testigo dice no recuerda haber declarado eso.

A preguntas del señor Agüero contesta que primero observó discusión entre los del grupo y después sobrevino el acometimiento.

Pascual Fernández Cuevas

El día de autos era jefe este testigo de la Central de Teléfonos.

F.—Diga usted lo que presencié la noche del 15 de Marzo de este año.

T.—A eso de las nueve de la noche regresaba de la estación y cerca del Horno Francés vi un grupo de tres personas y cerca del grupo otra.

No discutían ni disputaban, razón por la cual no me fijé en ellas.

A los cuatro pasos oí un grito lastimero y entonces, al volver la vista hacia atrás, observé que un hombre estaba tendido en el suelo y a otro sobre él.

Acudí al lugar del suceso viendo que don Quintín Elvira era la persona tendida en tierra y sobre su pecho tenía un cuchillo clavado.

Añade que cerca de la víctima estaban dos hombres, uno de los cuales decía varias veces. «Como tu padre, como tu padre. Eso tenía que suceder».

Dice que uno de esos dos hombres era Mariano Riquelme, y así lo reconoció en una rueda de presos, dentro de la cárcel.

Contestando al interrogatorio de la acusación privada, se ratifica en esa declaración.

Acusador.—De modo que usted, al pasar cerca del grupo, ¿no se apercibió de discusión alguna?

T.—No, señor, y no me apercibí porque no existía.

A.—Si hubiera habido disputa, ¿usted se habría apercibido?

T.—Indudablemente.

A.—¿Vió usted después que llevaban detenido al Cesáreo?

T.—Sí, señor.

D. de Peón.—¿Sabe el testigo cómo se desarrollaron los sucesos?

T.—No, señor, no he visto más que lo que he referido.

Pedro Pérez

Manifiesta que a las nueve de la noche del día 15 de Mayo pasaba por la calle Mayor en compañía de varios amigos y cerca del Banco Castellano vió un grupo de personas, entre ellas a Mariano Riquelme.

Añade que no oyó grito ni quejido alguno; viendo al poco tiempo que uno de los del grupo caía al suelo.

Fr. Lorenzo Carrancio

Es lego del Convento de San Pablo de esta ciudad.

Como no comparece, el señor fiscal considera necesaria su presencia, pues de otra suerte cree debe suspenderse el juicio.

La presidencia le dice que se gestionará la venida de ese testigo que se encuentra en Las Caldas.

Teodoro Ortega

F.—Por encargo de Mariano Riquelme ¿realizó el testigo alguna gestión cerca de don Quintín Elvira para que perdonara a la esposa de aquél?

T.—Sí, señor.

F.—El resultado de esos trabajos fué negativo.

T.—Sí; es decir, quería el señor Elvira perdonar y no perdonar a la mujer de Riquelme, pretendiendo sacar los cuartos a éste, pues decía que no pararía hasta que le comiera la fábrica.

# DENTISTA

## E. GONZALEZ RUBIO

Don Sancho, 11.—PALENCIA

F.—Del hecho de autos ¿qué puede decirnos el testigo?  
T.—Nada.

*Cándido Fernández*

F.—¿Realizó usted gestiones cerca del interfecto para que perdonara a la esposa de Riquelme?  
T.—Sí, señor, en unión de Teodoro Ortega.

F.—¿Estuvo usted un día en el domicilio de don Quintín Elvira con tal motivo?  
T.—Sí.

F.—¿Se habló de dinero?  
T.—No, señor.

*Laureano López*

P.—En la noche de autos, ¿eso de las nueve, ¿se encontraba el testigo en la tienda de ultramarinos denominada «La Isla de Cuba»?  
T.—Sí, señor.

F.—Cuenta lo que vio usted que pasaba en la calle.  
T.—Observé desde el establecimiento que en la acera de enfrente caía un hombre al suelo y que tres personas más se separaban de aquel sitio, siendo una de ellas Mariano Riquelme, el cual marchaba hacia el Gobierno civil.

F.—¿Observó el testigo que otro hombre era detenido?  
T.—Sí.

F.—¿Vió usted antes que surgía alguna disputa entre aquel grupo?  
T.—No me apercibí de nada.

Acusador privado. Si hubiera habido disputa el testigo se habría dado cuenta de ella desde la tienda?  
T.—Creo que sí.

Defensor de Peón. ¿Usted no sabe cómo se formó el grupo?  
T.—No, señor.

*Lucas Carrillo*

Contestando a preguntas del ministerio público, dice:  
Que es dependiente de la «Isla de Cuba».

Que la noche de autos estaba en la tienda despachando a la clientela, como de costumbre.

Que observó que en la calle y acera de enfrente, había un grupo de tres personas, una de las cuales cayó desplomada sobre el pavimento.

Que del grupo se separó Riquelme, marchando en dirección al Gobierno civil.

Que otra persona que estaba con Riquelme se separó del hombre tendido y se sacudía las manos.

*Fructuoso Nieto*

Después de contestar a las generales de la ley, dice:  
Que a eso de las nueve o nueve y cuarto de la noche del 15 de Marzo de este año estaba el testigo con otros amigos en el café Novelty, entrando en el establecimiento una hija suya diciéndole: «¡Padre! han matado a un hombre».

Que Honorato Palomo, que se encontraba allí, al oír las palabras de la niña, dijo:  
—Sí, han matado a don Quintín Elvira Riquelme y su sobrino.

Que Honorato hizo esta manifestación porque antes de ir al café y al salir de la barbería, tropezó con Riquelme, su hijo y su sobrino, los cuales marchaban azorados y diciendo «ala, ala».

Que Honorato supuso que el muerto era don Quintín porque estaba al tanto de los resentimientos existentes entre la víctima y los procesados.

*Cástulo Carretero*

También este testigo se encontraba en el café Novelty y oyó al Honorato las mismas palabras consignadas anteriormente.

*Honorato Palomo*

Se ratifica en las manifestaciones que le atribuyen los anteriores testigos.

El defensor de Cesáreo solicita se lea la declaración sumarial del testigo en la que dijo no conocía al Cesáreo cuando Riquelme iba con otros dos.

A preguntas de la defensa de Riquelme dice que, al salir de una barbería establecida en la calle Mayor, vio a éste y a sus acompañantes por la espalda, no conociendo por lo tanto más que al tío.

*Amalia Sierra*

Esta testigo es una joven modista que la noche de autos se dirigía al Horno Francés.

Manifiesta que poco antes de llegar al

establecimiento vio a dos hombres como si estuvieran jugando.

Que al aproximarse más, notó que uno blandía un cuchillo y que el otro retrocedía como queriendo desasirse del que tenía el arma.

Que el agresor agarraba por la solapa de la chaqueta al otro hombre, y al mismo tiempo le infería golpes con el cuchillo.

Observó también que cerca del grupo se encontraban otras dos personas, las cuales permanecían impasibles, lo que extrañó sobremanera a la testigo preguntándose ésta para sí: «¿Cómo no le defenderán!»

Añade que después de caer la víctima en tierra, continuaba la otra persona acuchillándola.

La testigo no se dio cuenta de más, porque estaba muy asustada.

La defensa de Peón. ¿Antes de los hechos que usted ha narrado, puede decirnos lo que ocurrió?  
T.—Lo ignoro.

D.—¿Cuándo el interfecto se hallaba tendido en el suelo, le siguió apuñalando el otro hombre?  
T.—Sí, señor, dos veces lo hizo, estando en tierra.

*Luis Durana*

Dice ser encargado del Café Suizo. Interrogado por el señor fiscal, contesta:

La noche de autos me dirigía por la calle Mayor hacia la plazuela de San Pablo y vi, cerca del Banco Castellano, que un señor llamaba al abogado don Quintín Elvira.

Este se aproximó al que le llamaba y en aquel mismo momento otro hombre se acercó a ambos comenzando a agredir con un cuchillo a don Quintín, diciendo éste: Por Dios ¡qué es esto!

El agresor continuó dándole cuchilladas y ya en el suelo le dió otro golpe con el arma, dejándosela clavada en el pecho.

F.—¿Qué señas tenía el señor que llamó a don Quintín?  
T.—Era bajo y gastaba sombrero flexible.

A preguntas del acusador privado se ratifica en esa declaración y dice que no hubo disputa alguna entre don Quintín y el señor que le había llamado.

El señor Agüero llama la atención del testigo sobre su declaración sumarial en la que manifiesta que el señor Elvira y otra persona se encontraban hablando al pasar él por aquel sitio.

El testigo dice, que don Quintín iba por la acera del Horno Francés y la otra persona que le llamó, por el medio de la calle.

El señor Gusano pregunta al testigo si el dueño del café Suizo era amigo de don Quintín, contestando que era parroquiano y que conversaba algunas veces con el propietario.

*Félix Pérez*

Este testigo es vendedor de periódicos y se le conoce por «El Navas», que es su segundo apellido.

Al interrogatorio que se le somete por el ministerio público, afirma que don Quintín Elvira era objeto de persecuciones por parte de Riquelme, su sobrino y los amigos del segundo.

Dice que don Quintín estaba asustado de tanta persecución y que temía que le mataran, pues a cada paso se encontraba con los procesados o con sus amigos.

Señor Gusano. ¿En qué consistían las amenazas de Riquelme contra don Quintín?  
T.—No puedo expresarme bien, pero todo Palencia lo sabía.

Sr. Gusano. ¿Era valiente don Quintín Elvira?  
T.—El que tiene sentido común no puede ser valiente.

*Fr. Silvano Franco*

Es postulante del Convento de San Pablo de esta ciudad e hijo del encargado de la fábrica de Riquelme.

Niega en absoluto que recibiera encargo de su padre para interesar de Fray Lorenzo Carrancio se avistara con don Quintín Elvira a fin de solicitar el perdón para la esposa de Riquelme.

Tampoco conoce los detalles de la entrevista de Fr. Lorenzo con el señor Elvira, aun cuando ha oído que se había verificado.

*Clodomiro Estébanes*

Venía a las nueve de la noche del día de autos conduciendo un coche por la calle Mayor, cuando vió un grupo de tres personas, una de las cuales cayó desplomada en tierra.

*Otros testigos*

Son llamados a declarar Daniel de Prado y otros testigos, y como no comparecieran, el señor fiscal interesa su presencia.

La presidencia promete tener en cuenta los deseos del fiscal.

Tampoco comparece, por hallarse enfermo, don Perfecto García Cuena, de cuya declaración se dará lectura.

*Balbino Aguado*

Dice que en la noche de autos se encontraba en el Horno Francés, desde donde vió a don Quintín Elvira a quien agredía otro sujeto con un cuchillo.

Observó también allí cerca, la presencia de Riquelme.

*Segundo Seneque*

F.—¿En la noche de autos pasó usted por la calle Mayor?  
T.—Sí, señor.

F.—Cuenta al tribunal lo que presencié.  
T.—Serían las 8'55 cuando vi a don Quintín hablando con Riquelme. Inmediatamente se acercó un sobrino de éste con cuchillo en mano, infiriéndole varios golpes al señor Elvira, el cual retrocedió, y al caer en el suelo le dió otras dos cuchilladas.

Acusador privado. ¿Oyó decir algo a don Quintín?  
T.—Sí, señor, le oí decir: «¿Qué es esto ¿me vais a matar?»

A.—¿Qué más oyó?  
T.—Oí también a uno de los procesados decir: «Sí, voy a matarle».

*Maximino Urbón*

Contestando al ministerio público refiere que en la noche del 15 de Marzo vió a un joven dar una cuchillada en la cara a don Quintín Elvira.

Que al poco tiempo éste se cayó al suelo y el agresor le infirió dos o tres golpes más, y que otra persona que se hallaba cerca no salía a la defensa del herido.

A. privada.—¿Usted no vió que don Quintín pegara a nadie en ese momento?  
T.—No, señor, no le pegó.

Tanto el señor fiscal como el acusador privado y las defensas recusan a varios testigos.

Acto seguido el señor presidente suspende la sesión para continuarla hoy a las once de la mañana.

### TERCERA SESIÓN

Da comienzo a las once y media de la mañana.

Sigue la prueba testifical.

*Lázaro Rueda*

F.—¿Usted presenció el hecho de autos?  
T.—No, señor.

F.—¿Tuvo noticia del mismo?  
T.—Sí, por referencias.

F.—Días antes del crimen ¿le dijo a usted don Quintín que Emilio Gurpegui le perseguía?  
T.—Sí, señor, y me rogó que le acompañase a su casa.

F.—¿Lo hizo usted?  
T.—Sí.

A continuación da cuenta de una gestión hecha cerca de Gurpegui, para que cesara en la persecución.

F.—¿Oyó usted decir a don Quintín que le perseguía Riquelme?  
T.—No; oí que sospechaba también en otra persona.

A preguntas del señor Gusano dice que esa conversación con don Quintín la tuvo siete días antes.

*Santiago Diego*

Acusador privado. ¿El día de autos estaba usted en Palencia?  
T.—Sí.

A.—¿Qué presenció usted en la calle Mayor a las nueve de la noche?  
T.—Se encontraba don Quintín hablando con Riquelme en medio de la calle. Hablaban tranquilamente.

Del lado del Banco Castellano salió un joven y al llegar a donde estaba don Quintín comenzó a darle puñaladas, sin que el interfecto tuviera tiempo para defenderse.

Dice que no vió que el joven diera puñaladas a don Quintín cuando éste se encontraba en el suelo.

D. de Peón.—¿Cuando usted presencié el hecho ¿a dónde iba?  
T.—A cenar, a mi casa.

D.—A pesar de no llevar asunto urgente ¿usted no se detuvo en el lugar del suceso?  
T.—No, señor.

# Cándido Diez

## Médico

Especialista en partos, enfermedades de la mujer y secretas. Con práctica de las mejores clínicas de Madrid.

Consulta de 10 a 1 y de 5 a 7.

Antonio Maura, 6, pral., (antes Zapata).

Acusador privado.—¿Con quién iba usted aquella noche?  
T.—Con Segundo Seneque.

*Lorenzo Ruiz*

Es sargento de la guardia civil de esta comandancia.

Dice que 15 días antes de ocurrir el hecho de autos se presentó don Quintín Elvira a denunciar particularmente que le perseguían Gurpegui y los Colomas.

Entonces llamamos a dichos sujetos y nos dijeron que ellos no pensaban matar a don Quintín, pues otro le mataría.

*Tomás Carrera*

Manifiesta que don Quintín Elvira le dijo un día que estando oyendo Misa en el templo de San Pablo se acercó un monaguillo, avisándole para que fuera a la sala de visitas del Convento.

Acudió allí y Fr. Lorenzo Carrancio le manifestó que si no perdonaba a la esposa de Riquelme, un sobrino de éste, que nada tiene que perder, le quitaría la vida.

Me rogó don Quintín le acompañara al Convento, pues estaba muy disgustado por lo que le había dicho el religioso.

Le acompañé al Convento y nos recibió el P. Cubas, el cual, al saber el objeto de la visita, llamó a Fr. Lorenzo y preguntándole por qué había dicho eso, contestó que era a ver si don Quintín perdonaba a la esposa de Riquelme.

Entonces el P. Cubas le recriminó lo hecho y Fr. Lorenzo pidió perdón al señor Elvira.

*Domingo Riquelme*

Es hijo del procesado Mariano. Preguntado por el señor Gusano, dice que la noche de autos se encontraba en el café «Royal», cuando llegó su padre y le contó que su sobrino había matado a don Quintín.

D.—¿En qué forma se lo refirió?  
T.—Pues me dijo que don Quintín se había encontrado con él y le preguntó por qué le miraba y sin más le dió un bastonazo. Entonces llegó Cesáreo y como el interfecto quisiera agredirle, aquél le dió varios golpes.

Agrega que su padre se lamentaba siempre de las persecuciones de que era objeto por parte del señor Elvira.

*Victor Peón*

Es hermano del procesado Cesáreo. Manifiesta que se había lamentado muchas veces delante de su hermano de los disgustos que experimentaba la familia de su tío.

Que la noche de autos se encontraba en el Círculo Mercantil.

*Juan Puertas*

A preguntas del letrado señor Gusano manifiesta:

Que en la noche del 15 de Marzo se hallaba el testigo en el Círculo Mercantil con Victor Peón desde las ocho hasta las nueve.

Que no notó nada de particular en Victor.

Dice que a eso de las nueve salió Domingo Riquelme, llamando al Victor, cual otras noches, y sin decir nada del crimen, salieron juntos.

*Mariano Hoyos*

Dice que entre ocho y nueve de la noche del 15 de Marzo se encontraba en el Círculo Mercantil en compañía de Victor Peón y de otros amigos, estando jugando.

Que el Victor estaba tranquilo, como todas las noches.

F.—¿Al llegar Domingo Riquelme ¿dijo a su primo algo del crimen?  
T.—No, señor.

*Santiago Concejo*

Es camarero del Café Royal. Manifiesta que en la noche del 15 de Marzo de este año, se encontraba en dicho establecimiento el hijo de Riquelme desde las siete y cuarto hasta las nueve, que fué a buscarle su padre.

*Ignacio Fernández*

Declara que en una ocasión oyó a

don Quintín insultar y amenazar a una persona que debía ser Mariano Riquelme.

A preguntas de la acusación privada dice que fué testigo en la causa de injurias seguida a la esposa de Riquelme.

*Alberto Arija*

Fuó vecino de don Quintín Elvira y de Mariano Riquelme.

Dice que don Quintín amenazaba a la familia de los procesados, pues en cierta ocasión le dijo en el Café Suizo que quería causar todo el daño posible a la familia de Mariano.

Añade que el interfecto era provocativo.

Agrega que en la querrela de injurias prestó también declaración.

*Miguel Puente*

Después de contestar a las de la ley, responde al interrogatorio que le hace el señor Gusano.

Dice que fué guardia municipal, y en alguna ocasión Mariano Riquelme requirió sus auxilios porque le perseguía don Quintín Elvira, insultándole.

Esto ocurría antes de ser condenada la esposa de Riquelme en la querrela por injurias.

Manifiesta que no dió parte de estos hechos a la inspección de vigilancia.

*Cristóbal Mucientes*

Manifiesta que tuvo conocimiento por Mariano Riquelme y su esposa de que don Quintín Elvira les insultaba.

Una vez acompañó el testigo al matrimonio.

Añade que una vez vió pasear al señor Elvira cerca de la casa de Riquelme.

*Julio Gato*

Declara que don Quintín Elvira estaba enemistado con la familia de Riquelme.

Que ha declarado en la causa por injurias, y que al interfecto nunca le oyó nada.

*Ezequiel Tranque*

Contestando al abogado señor Gusano, manifiesta que cierto día el matrimonio Riquelme le requirió su auxilio para que les acompañara desde la fábrica de fideos a la casa donde vivía, porque les injuriaba y amenazaba don Quintín Elvira, y que el dicente vió a éste paseando por allí.

Que no dió parte del hecho y que esto ocurrió hace año y medio, próximamente.

Afirma también que en aquel día no observó movimiento alguno especial en el señor Elvira.

Son renunciados varios testigos.

*Leopoldo Ojeda*

Sr. Gusano.—¿Puede decir el testigo si en alguna ocasión tuvo que acompañar a Mariano Riquelme a su casa por temor a don Quintín Elvira?

T.—Sí, señor, una noche, en la que el señor Elvira al ver a Riquelme se echó a reír.

Que no hizo el interfecto además alguno de amenaza.

Respondiendo al señor fiscal dice que ignora si don Quintín presentó alguna vez denuncias contra Riquelme y amigos suyos.

*Leoncio Currieses*

El testigo es vecino de la casa de Riquelme.

Dice que se ha enterado de las cuestiones que tenía don Quintín con el procesado Mariano, y que el interfecto pasaba frente a la casa y miraba por una ventana, pero sin pronunciar palabra.

Acusador privado.—¿Dirigió usted las obras de la fábrica de Riquelme?  
T.—Sí, señor.

*Juliana Infante*

Declara que una noche, cerca de los Cuatro Cantones, don Quintín Elvira se encontró con Mariano Riquelme y comenzó a dirigirle palabras agresivas y groseras, llevando el bastón enarbolado.

Que esto ocurrió hace tiempo, pero no puede precisar fecha.

### Homenaje a García Ruiz

Con motivo de cumplirse en el día de ayer el centenario del nacimiento del que fué ministro de la Gobernación durante la República, don Eugenio García Ruiz, en la Sociedad Económica de Amigos del País se celebró un acto público en honor del notable político y publicista, hijo del pueblo de Amusco.

Presidió la reunión don Aniano Masa; y asistieron el Sr. Alcalde de Amusco, don Eugenio García Ruiz, nieto del homenajeado; don Eloy Rico, don Adolfo Rianza, alcalde de Palencia, don Enrique Rodríguez, don Octaviano Santoyo, don Evasio Rodríguez, don Severino Infante, don Matías Peñalba, don Enrique Bull, don Tomás del Mazo y varios vecinos del pueblo de Amusco.

Hablaron don Enrique Rodríguez, en representación de la Diputación Provincial, y que estuvo afortunadísimo al ensalzar las dotes que adornaron a García Ruiz; el Sr. Gandarillas, Santoyo, Rico, García y Masa, también hicieron uso de la palabra y todos coincidieron en afirmar las admirables dotes que como periodista, publicista y político, engalanaron la personalidad de don Eugenio García Ruiz.

El numeroso público que llenaba el salón aplaudió con entusiasmo a todos los oradores.

## Noticias

Por tener que intervenir como testigo en la vista de la causa que se está celebrando estos días en la Audiencia, se encuentra entre nosotros el que fué dignísimo jefe de Teléfonos y querido amigo nuestro don Pascual Fernández Cuevas.

Infinito le agradecemos la atención que ha tenido para con nosotros, honrándonos con su visita.

Última grande que las exigencias de su carrera le obliguen a vivir fuera de Palencia, donde tan apreciado es por sus dotes de inteligencia y caballerosidad.

### Escuelas para adultos

Desde primero del actual se hallan abiertas y continuarán funcionando sin interrupción, en todas las Escuelas Nacionales de niños de esta capital.

### En Nuestra Señora de la Calle

El sábado 22 de los corrientes, festividad de Santa Cecilia, y hora de las diez y media de su mañana, los Organistas de las parroquias de esta Capital honrarán a su excelsa Patrona, con Misa Solemne y Sermón: cantándose la Misa en re menor del Maestro Perosi.

Oficiará de Preste, D. Marcelo León asistido por D. Domingo Martín y D. Félix Merino, Eónomos de Nuestra Señora de la Calle, San Lázaro y Santa Marina respectivamente, haciendo el panegirico de la Santa el Párroco de San Miguel, Don Eugenio Mediavilla.

Terminará la fiesta con un himno a la Santa.

### A LAS SEÑORAS

Últimas creaciones de la moda y auténticos modelos en sombreros para señoras, señoritas y niñas.—*Marta Aguado*, Santiago, núm. 4, Valladolid.

### LA PRIMAVERA

En el día de ayer quedó constituida la Sociedad Patronal del ramo de tejidos al por mayor y menor de Palencia, nombrándose la Junta directiva, quedando formada en la siguiente forma:

Presidente, D. Ruperto Espegel. Vicepresidente, D. Isidoro Zarzosa. Tesorero, D. Pío Bertolin. Secretario Contador, D. Santiago Hernández. Vocal, D. Dámaso Aguado.

La Guardia civil de Fuentes de Nava ha denunciado a un vecino de dicho pueblo por dedicarse al ejercicio de la caza sin la oportuna licencia.

### PARA NIÑOS

Acaba de recibir la casa Polo un gran surtido de medias y calcetines, abrigos pirineos, terciopelo y paño.—M. Polo, Mayor pral., 91.

Se ruega encarecidamente a las personas que no hayan recibido boletín de suscripción y deseen contribuir a los fines de «Ropero Escolar de Palencia», remitan sus donativos, en metálico o en prendas de vestir y calzar, con la mayor brevedad posible, a las Escuelas nacionales de niños y párvulos de la capital o a las librerías de los señores Rincón y Aguado.

### Elegancia y buen gusto

En ropa blanca. Enaguas, camisas, pantalones, cubrecorsés, camisones, chambras para señora. Juegos completos.

En niño y niña hay toda la ropa blanca que pueda necesitarse. Gorros y faldones. Mantillas. Comercio «EL IRIS», Mayor pral., 189 y 191, sólo a 3 minutos del centro.

Mi tendencia era que cesasen las Juntas simultáneamente con las causas que las determinaron. Las Juntas no entorpecieron mi gestión

Durante el tiempo que fué ministro de Hacienda el Gobierno no tuvo dificultades con las Juntas técnicas. La opinión vé y con ella los elementos a que nos venimos refiriendo, que ciertos políticos se oponen a la obra patriótica que iniciábamos los Gobiernos serios. (Ovación de los Ciervistas).

Laboremus todos por que sea el Ejército lo que desea ser, un servidor lealísimo de la patria y un mantenedor del derecho). (Ovación entusiasta en los bancos de los mauristas y ciervistas. Las minorías desfilan por el escaño del Sr. La Cierva felicitándole por su triunfo).

El Sr. Sánchez Toca dice que desde los gubernamentales hasta las extremas izquierdas, todos los diputados deben guardar silencio sobre este asunto hasta que informe el Supremo de Guerra.

Las Juntas tenían personalidad en 1917 y perdone el Sr. La Cierva que no entre en hechos episódicos y me limite a expresar la satisfacción del Gobierno por la sesión de esta tarde. (Algunos aplausos).

Después de breves palabras del señor Prieto y General Tovar, la Cámara pasa a reunirse en sesión secreta y reanudada en público a las ocho y veinte, se levanta a los pocos momentos.

### El conde de Garay

Ayer tarde tuvimos noticia telefónica de haber fallecido en Madrid el Senador liberal y antiguo jefe de los liberales de esta provincia, excelentísimo señor conde de Garay.

D. Victor Dulce Antón, que así se llamaba el finado, era distinguido oficial del ejército, retirado y figuraba en el partido liberal del que es jefe el conde de Romanones.

Durante varios años representó en el Congreso el distrito de Saldaña y tanto fué el cariño que profesaba a nuestra provincia que toda su valiosa influencia la puso al servicio de la misma, consiguiendo importantes mejoras, especialmente, por lo que afecta a la reparación de iglesias parroquiales y ermitas.

Como jefe de los liberales de la provincia, su actuación no desmereció nunca de su seriedad y de su deseo vivísimo de no producir luchas intestinas en los pueblos. Más que otra cosa, el Conde de Garay experimentó en la política provincial disgustos y sinsabores, pues no habiendo sido nunca cacique, el caciquismo le proporcionó esas amarguras a que nos referimos, y tuvo que experimentar una serie de desengaños a causa del proceder de determinado político palentino.

Convencido de que en la política no se puede o al menos, es muy difícil luchar noblemente, se apartó algo de la provincial y entonces, nombrado senador vitalicio, continuó siendo genuino defensor de los intereses de Palencia y demás distritos de la provincia, sirviendo en lo justo a todo el mundo, con la bondad que le caracterizaba.

A pesar de sus merecimientos, rehusó la aceptación de elevados cargos que le fueron ofrecidos, pues hombre modesto y sin ambiciones, no vivía de la política ni trató nunca de encumbrarse en ella.

Palencia pierde un buen patrocinador y un amigo leal y sincero.

De todas veras nos asociamos al dolor de su respetable esposa y demás distinguida familia, deseándoles cristiana resignación para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

Anoche celebramos una conferencia telefónica con el sobrino del finado, el exdiputado a Cortes por Cervera don Ramón Alvarez de Món, el que nos comunicó detalles de la muerte de su tío.

Para asistir a los funerales, que se habrán celebrado hoy, salió anoche con dirección a Madrid una comisión del pueblo de Herrera de Pisuerga.

### Boletín religioso

#### Santos de mañana

San Rufo y San Esteban.

#### Cultos

En San Miguel, 6.º día de Novena de Animas.

Dres. ALVARADO y ALVAREZ OCULISTAS

Consulta diaria, de 11 a 1.—Mayor, pral., 10

La Dirección General de la Deuda y Clases pasivas remite orden de consignación en la que se concede a don Mariano García Iglesias, sargento licenciado de la Guardia civil 207.46 pesetas abonables desde 1.º de Octubre pasado por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

### LUCIO GONZALEZ E. DE MEDINA

Corredor de Comercio Colegiado Intervención oficial en las operaciones del Banco de España y Banco Castellano.—Compra-venta de valores del Estado e Industriales al contado y a plazos.—Ejecución de órdenes de compra-venta de valores para todas las Bolsas nacionales y extranjeras.—Escritorio: Barrio y Mier, 14, pral., Palencia.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido a don Luis Ruiz de Oña de Arechevaleta (Guipúzcoa) una marca de fábrica para distinguir «Galletas».

El expediente ha sido incoado por la antigua Agencia de don Agustín Ungria (Plaza de la Encarnación, 2, Madrid), que lleva tramitados más de once mil asuntos de Propiedad industrial; cobrados tres y medio millones de pesetas de deudores morosos, y suministrados más de un millón de informes comerciales, y miles de listas comerciales para propagandas.

Los industriales y comerciantes españoles deben apresurarse a registrar sus marcas y sus nombres, y a obtener patentes de sus inventos y mejoras, si no quieren sufrir competencias y perjuicios.

### Conferencias telefónicas

### Última hora

Madrid, 20

#### Real decreto

Hoy ha firmado S. M. el Rey un Real decreto, admitiendo al marqués de Figueroa la dimisión del cargo de consejero de Estado.

#### Nombramientos

Han sido nombrados gobernadores de Toledo y Salamanca los señores Figueroa y Alacorta, respectivamente.

#### De Agricultura

Hoy una comisión de agricultores entregó al presidente del Consejo una memoria de la Cámara Agrícola de Madrid.

#### En favor de Valencia

A las doce de la mañana de hoy se reunieron en un salón del Congreso los diputados y senadores de Valencia y su provincia.

Tomaron diversos acuerdos encaminados a conseguir toda clase de mejoras para los distritos que representan en Cortes.

#### Consejo de ministros

Del Consejo celebrado esta mañana en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey, ha facilitado el señor Burgos y Mazo una nota oficiosa a los periodistas.

El señor Sánchez Toca informó al Monarca del estado de los conflictos sociales y de política.

También habló el Presidente del curso de los debates parlamentarios. El Rey se interesó por que el homenaje que se prepara en honor del Príncipe de Mónaco, resulte lo más brillante posible.

El señor Prado y Palacio, en unión del comisario regio del Teatro Real, son los encargados de preparar esta fiesta.

#### La huelga de panaderos

El subsecretario de la Gobernación dijo a los periodistas que el

gobernador civil y el alcalde de Madrid realizan gestiones encaminadas a encontrar una fórmula que evite la huelga de panaderos que está anunciada para mañana.

### La «Gaceta»

Hoy publica este diario oficial una Real orden de la presidencia garantizando el cumplimiento de los acuerdos daoptados por la comisión mixta de Barcelona.

Prensa Asociada

### Principales operaciones del Banco Castellano

Compra y venta en las Bolsas de París, Londres, Bruselas, Berlín, Madrid, Barcelona, Bilbao, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y el extranjero.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores industriales.

Cuentas corrientes de crédito con garantía de fondos públicos y valores industriales.

Giros, cheques, cartas de créditos y órdenes telegráficas de pago.

Custodia de títulos y valores con arreglo a la siguiente escala:

0,20 por 100 sobre el importe de los intereses o dividendos.

0,80 pesetas al año por cada 10.000 de valor nominal en los depósitos de papel que no devenga interés.

1,60 por 1.000 al año sobre el valor declarado en los depósitos de alhajas

Mínimum de tiempo a liquidar: 3 meses

Mínimum de percepción por depósito: 1 peseta.

Apertura de cuentas corrientes con interés en las condiciones siguientes:

Al 1 por 100 las de pago a la vista.

Al 2 por 100 las de pago a 8 días vista.

Al 2,50 por 100 las de pago a 30

Caja de Ahorros, - Funcionando diariamente en las horas de oficina y verificando los reintegros en el mismo día en que se soliciten. Interés 3,50 por 100 anual.

### Labradores

Comprad árboles frutales y maderables en «EL PARAISO».

Lucas Bermejo.—Logroño.

Catálogo gratis a quien lo solicite.

### Se vende

una mula de 10 años, 6 dedos sobre la marca, se da a prueba; para tratar con su dueño Demetrio García, en Fuentes de Nava.

### Hortelano

Se necesita bien impuesto y que sepa segar alfalfa, para vivir en la misma finca, informará Antonio Riguro, Palencia.

### A los párrocos

Se vende un molde nuevo de hacer hostias, en buenas condiciones; para informes, calle de San Juan, 61, 1.º, derecha, Burgos.—Manuel de la Calle.

### Cochero

Se necesita uno, soltero o viudo, de 25 a 40 años de edad, para prestar servicio en Madrid, inútil presentarse sin buenas referencias. En esta Administración se informará.

### Sello de Palencia

Sociedad del Timbre 1875 y 78 usados en Palencia, Ayuntamiento (1.ª emisión) C. Iglie de médicos (cuadro de Ferrant), Colegio notarial 1903 y demás sellos fiscales locales de Palencia, compro, así como de Burgos, Santander, León y Valladolid.

MARTELO.—Hotel Central de 2 a 5.—Palencia.

### Oficiales y aprendizas

Con algunos conocimientos en el oficio; necesita para el obrador de Cos'ura.

Encarnación G. Llorente.

Calle Nueva, número 14.

## GRAN CENTRO DE CONTRATACIONES

del Servicio Militar de Africa

Establecido en Madrid, calle de la Palma, 69, principal

CASA FUNDADA DESDE EL AÑO 1890

Propiedad de su Director: Don Ramón Boixareu y Claverol

### PRECIO DE LAS OPERACIONES

Contrato para librarse de Africa antes del sorteo en los Ayuntamientos.	265 pesetas
Contrato para librarse de Africa antes del sorteo en las Cajas.	450 »
Contrato para librarse de Africa después del sorteo en las Cajas.	900 »
Contrato para disminuir el servicio a 12 meses y librarse de Africa, antes del sorteo en los Ayuntamientos.	750 »
Contrato para disminuir el servicio a 12 meses en el Ejército de la Península y librarse de Africa después del sorteo en Cajas.	1100 »

### SUERTE DE QUINTAS

Representante en esta provincia: Don León Garrachón, Mayor principal, núm. 115.—PALENCIA.

### Alejandro Pardo

Este testigo es secretario de la Audiencia.

Dice que tuvo ocasión de enterarse de los resentimientos habidos entre don Quintín y Riquelme, con motivo de la querrela presentada por el abogado contra Germana Blanco, en virtud de la cual fué deserrada ésta.

Que en sus conversaciones con don Quintín mostró el testigo su discrepancia con el querellante, debido a las pruebas que sirvieron de base para esa condena, que fué confirmada por el Supremo.

Respecto al hecho de autos nada puede decir.

### Germana Blanco

Es esposa de Mariano Riquelme y tía de Cesáreo Peón.

Relata las persecuciones de que dice ha sido objeto por parte del señor Elvira de los disgustos morales y materiales que les ha causado desde que le conoció.

Dice que a sus sobrinos les amaba como si fueran hijos.

La defensa de Peón.—Además de las persecuciones que ustedes sufrieron, ¿es cierto que don Quintín Elvira pretendía algo cerca de la testigo, incompatible con su honradez y con el decoro de su marido?

T.—Sí, señor.

El ministerio público y la acusación privada renuncian a interrogar a dicha testigo.

### Eduardo Calderón

Contesta al señor Gusano manifestando que por encargo de Riquelme, gestionó de don Quintín Elvira el perdón de Germana Blanco, llegándose a hablar de compensaciones con dinero.

Que sus trabajos—dice—no dieron resultado satisfactorio, pues sacó la convicción de que el señor Elvira trataba de coartar el perdón de la esposa de Riquelme a elevado precio.

### Carlos Hontoria

Este testigo es vecino de Santander y contestando a preguntas de don Tomás Argüero, dice:

Que el padre de don Quintín Elvira era empleado del ferrocarril y servía a las órdenes inmediatas del testigo.

Un día cometió una falta y fué castigado.

Desde aquel enonctes, don Quintín empezó a perseguir y a amenazar al dicente.

Un día se encontró con el señor Elvira en la calle de San Francisco de la capital montañesa, y éste sacó una navaja para agredirle, haciendo entonces el testigo tres disparos contra él, por cuya razón fué procesado, siendo más tarde absuelto.

Terminada la prueba testifical, el señor presidente suspende la sesión para continuarla esta tarde a las cuatro.

## LAS CORTES

Madrid, 19. 9 n.

### CONGRESO

A la hora de costumbre el Sr. Sánchez Guerra abre la sesión.

Los escaños están poco concurridos; las tribunas se encuentran completamente llenas.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior y hablar varios diputados que dirigen diversos ruegos y preguntas, se reanuda el debate sobre el pleito militar.

El Sr. Prieto (D. Indalecio) dice que en la ley de reformas militares no figura la existencia de las Juntas técnicas y por lo tanto las Juntas de defensa no existen legalmente.

¿Se nos quiere decir en este caso cuál es la autoridad del Gobierno y del ministro de la Guerra?

El general Tovar le contesta, manifestando que el asunto de los alumnos de la Escuela Superior de Guerra, se resolverá en justicia.

Los Sres. Lerroux y Alvarez (D. Melquíades) se adhieren a lo manifestado por el Sr. Prieto.

El Sr. La Cierva.—Nunca he rehuído el tratar de esta cuestión, y recuerdo que ha habido quien dijo que gobernaría mientras las Juntas existieran. (Murmullos).

Conste que se equivocan quienes se creen que aludo al Sr. Maura.

La pasión política ha llegado a señalarme como creador de las Juntas de defensa. Tuve el honor de que lo que me encontré funcionando al ser ministro de la Guerra, se fuera extinguiendo durante mi permanencia en el ministerio, cuando en primero de Junio apenas hubo un sector político que no acogiese a las Juntas de defensa como una esperanza, (Rumores).

**Magnetos BOSCH**

auténticas, procedentes de las fábricas  
ROBERT BOSCH, Stuttgart  
(Alemania)

Representantes exclusivos para España de esta acreditada  
marca alemana:

F. XAUDARO Y Compañía

calle Aragón, 254.—Barcelona.

Taller de reparaciones de magnetos con personal com-  
petente.

Bujías  
Alumbrado  
Demarres  
Engrasadores

**BOSCH**

Grandes existencias.

**NOTA IMPORTANTE**

Garantizamos la procedencia y calidad de todos nues-  
tros artículos, y llamamos poderosamente la atención de  
nuestros clientes sobre posibles ofertas de MAGNETOS  
y MATERIALES que no son los que suministra la antigua  
y reputada casa ROBERT BOSCH, de Alemania.



¿Quiere usted  
estar acompaña-  
do del mejor  
amigo?

Si lo desea, poco le pue-  
de costar, pues en mi sec-  
ción de relojería encontrará  
despertadores de la mejor  
marca del mundo por muy  
poco dinero.

Acabo de recibir una ca-  
lidad de los Estados Unidos  
que es una preciosidad por  
odos los estilos, de forma  
muy elegante y baratísimos.

Calidad corriente a 8 pesetas.

Máquina superior con despertador intermitente muy sonoro, cam-  
pana invisible, a 15 pesetas.

Y una calidad extra de esfera grande y espaciosa, con movimiento  
de 8 días cuerda, despertador muy alegre en forma de campana in-  
visible de tono intenso y un interruptor muy sencillo, es además  
exactísimo en el tiempo y suena el despertador al minuto, y su precio  
es de 25 pesetas, con dos años de garantía.

«Bazar Parisièn» de Ambrosio Pérez  
VALLADOLID

**SOLUCIÓN  
BENEDICTO**  
DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON  
**CREOSOTAL**  
Infalible contra la Tuberculosis, Catarros  
orónicos, Bronquitis y Debilidad general.  
Depósito: Dr. Benedicto, San  
Bernardo, 41, Madrid, y de  
venta en principales farmacias  
y droguerías.

Muy útil a los ganaderos

**Fosfoferrosa.—Engorde castellano Liras**

Nombre y marca registrada

Sorprendentes resultados se consiguen con el uso de este preparado; pues  
además de ayudar al pronto desarrollo, engorde de toda clase de ganado, los  
hace tener gran apetito, combate la anemia, desarreglos gástricos y evita enfer-  
medades, adquiriendo gran lustre en su pelo, útil para ferias, esto ocurre con  
el ganado mular, caballo, lazar y vacuno.

En el de cerda produce efectos notables, engorda pronto y pone carne ex-  
quisita. El de vientre trae crías robustas y más y mejor leche si lo toma tres o  
cuatro semanas antes.

Las gallinas ponen más y pronto, sin morir tantas. Certificados de veteri-  
narios y ganaderos pongo a disposición de quien no crea que esté es el pre-  
parado preferido, por sus grandes resultados, por su economía, por estar hecho  
no por aficionado, sino por el Farmacéutico Luis Liras, quien manda lo que  
pidan, si remiten su importe.

De venta en Palencia, Droguería del Dr. Fuentes; Villalumbroso, en la  
Farmacia; José Corra, en Herrera; Doncel, en Aguilar; don Nicéforo Velasco,  
en Villarramiel (veterinario); señor Villahizán, veterinario en Melg r; señores  
farmacéuticos de Villalumbroso, Osorno y Alar del Rey; señor Isasi, de Cer-  
vera, y don Perfecto Ramos, en Velilla de Guardo.



Los infalibles resultados del Jarabe  
Orive, no se hacen esperar en la curación  
de la tos, catarros, bronquitis, etc

**Arboles frutales  
y maderables**

Grandes viveros de S. Valpuesta e hijos,  
Mayor pral., 177, Palencia.  
En Valladolid, calle de Esgueva, núm. 13.  
Se remite el Catálogo de precios a quien  
lo solicita.

**Un buen negocio**

En el importante pueblo de Alar del Rey  
se traspasa el mejor y más acreditado almacén  
de coloniales, con almacén de vinos y  
tienda de ferretería, todo junto o separado.  
Para tratar con su dueño D. Nector Bena-  
do Ortega, en el mismo Alar del Rey.

**Aviso al público**

CARBONERÍA DE RODRIGUEZ, calle de  
Martínez de Azcoitia, núm. 5 (antes San  
Francisco).

Esta carbonería acaba de recibir una  
importante cantidad de carbones proceden-  
tes de las mejores cuencas mineras tales  
son:

- Carbones de hulla y sus derivados.
- Cok superior para estufas, confiterías y  
churrerías.
- Antraocitas superiores para cocinas y ca-  
lefactores.
- Especialidad en garbanillo y menudos  
de Orbe para fraguas.
- Piña superior para braseros.
- Precios los más baratos de la plaza.
- Comprad y os convenceréis.

**Se vende**

A prueba, un par de labranza de media  
edad, alzada 7 cuartas 3 dedos y un carro  
de varas a medio uso; para tratar en Hon-  
toria de Cerrato, con Matía Abarquero.

**Carbonería**

DE DOMINGO GARCIA.—Gil de Fuentes,  
núm. 9

El dueño de este establecimiento ofrece  
a sus clientes y al público en general toda  
clase de carbones de las mejores proceden-  
cias de Asturias, con gran rebaja de pre-  
cios.—Antraocitas de Guardo y Villaverde  
especiales para calefactores y cocinas.—  
Herraj superior para braseros.—Piña para  
id., id.—Servicio a domicilio.—Teléfono  
núm. 118.

**Cantina**

Se traspasa por no poderla atender su  
dueño. En esta Administración informarán.

**Se venden**

De mil a mil doscientas arrobas de car-  
bón de roble; para tratar con su dueño Fa-  
briciano Barcenilla, en Artigüedad.

**Anuncio**

En Torquemada se venden de 10 a 12.000  
plantones de chopo lombardo, superiores,  
a 50 céntimos uno, para tratar dirigirse a  
Nicolás Gacho, secretario del Ayuntamien-  
to, quien informará.

Imp. y Lib. de Abundio Z. Mendez

**SAL-FACI**  
CURA  
FÍSICAL  
BACER  
DEL  
GANADO  
DE VENTA EN FARMACIAS  
Y DROGUERIAS—DEPÓSITO: CRAL  
FARMACIA DE FACI—COSO 94, ZARAGOZA

**Se vende**

un macho de 30 meses, talla de 2 a 3 dedos;  
para tratar con Pablo Gutiérrez, en Maza-  
riegos.

**Se vende**

una vaca, pura raza holandesa, de 4 años,  
próxima a parir y da abundante leche; para  
verla y tratar en Osorno, con Tomás  
Alonso.

**Se vende**

un cerdo de 10 a 11 arrobas; para tratar en  
San Cebrián de Campos, con Flavio  
Aguado.

**“La Increible”**

Esta casa es la que más paga toda clase  
de muebles usados.

También vende máquinas de coser y  
bordar, armarios y cómodas, huecos de  
balcones y dormitorios. Visitada y os con-  
venceréis.—Valentín Calderón, 4 (antes San  
Juan.—GOMEZ HERMANOS.

**Se venden**

de 300 a 400 arrobas de remolacha forraja-  
ra; para tratar con Francisco Trableso, en  
Frechilla.

**Welcome**

—:— MANZANAS A GRANEL —:—

Próximo a llegar un vagón de manzanas  
a Piña, se detallarán a 0,30 céntimos kilo.  
Precios especiales a revendedores. Se ad-  
miten proposiciones para vagones comple-  
tos. Procedimiento especial de empaque  
para el transporte.—Epifanio Marcolla, en  
Piña de Campos.

**Se vende**

Una vaca de leche, de raza, recién parida  
y una novilla; para tratar con Mariano  
del Rio, en Frómista.

**Se vende**

Una cerda superior, de 10 a 12 arrobas,  
preñada de dos meses; para tratar con Flo-  
rentín Martín, en Boada de Campos.

**Sirvienta**

Se desea de 25 a 40 años, para un señor  
solo y su criado; informará Gumercindo  
Alonso, en Santa Cecilia del Alcor, calle  
Mayor, núm. 3.

**Yegua**

Se vende una de 6 cuartas y media, de  
buenas referencias a prueba; Guillermo  
López, en Autilla del Pino.

**Se venden**

un par de mulas de 6 y 7 años de un dedo  
sobre la marca, o se cambian por otras más  
pequeñas; para tratar con Jesús Alonso, en  
Santa Cruz de Boedo.

**Se venden**

Los efectos y local de un Tintorería,  
con clientela suficiente y muy acreditada,  
por no poderla atender; para condiciones,  
Félix Alvarez Fernández, en Carrión de la  
Condes.

**Método**

de Solfeo por D. Hilarión Eslava. De venta  
en la Imprenta de Abundio Z. Mendez,  
Mayor pral., 70 a 12,50 pesetas ejemplar.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**Línea de Cabo Méjico**

Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19 y de Coruña el 21, para Habana  
y Veracruz. Salidas de Veracruz el 19 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

**Línea de Buenos Aires**

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz  
de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el  
día 3 y de Montevideo el 5.

**Línea de Nueva York, Cuba y Méjico**

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Valencia el 28, de Málaga el 29 y de Cádiz el  
30, para Nueva York, Habana, Veracruz. Regresando de Veracruz el 27 y de Habana el 28 de  
cada mes con escala en Nueva York.

**Línea de Venezuela-Colombia**

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz  
el 15 de cada mes para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma, Puerto Rico,  
y Habana Salidas de Colón el 15 para Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello, La Guaira Puerto  
Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7,  
para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma y puertos de la costa occiden-  
tal de África.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península, indicadas en  
el viaje de ida.

**Línea Brasil Plata**

Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón Coruña y Vigo para Río Janeiro Montevideo y Buenos  
Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo Santos, Río Janeiro,  
Canarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales  
de los puertos del Mediterráneo a Nueva York, puertos Cantábrico a Nueva York y la línea de Bar-  
celona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones favorables y pasajeros, a quienes la Compañía  
les proporciona muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todas las  
clases de pasajes tienen privilegio de tránsito.

Para más detalles y tarifas de pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por  
teléfono y correo.